
流水年华未曾洗去你的完美

费德勒夺得温网第八冠、大满贯第十九冠

北京时间昨晚， 即将年满 36 岁的费德勒在温布尔登网球公开赛男单决

赛中以 3 比 0 击败西里奇， 以不失一盘的成绩夺得个人第八个温网冠军， 也

是第十九个大满贯单打冠军。 视觉中国

■本报记者 陈海翔
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这里的全运会闪烁着不同的光彩
十三运群众比赛多个项目争夺落下帷幕

过去两周， 第十三届全运会的柔力

球、舞龙、航模、棋牌等一系列群众比赛

陆续落幕， 曾经曲高和寡而又残酷的专

业竞技赛场， 如今因为一群业余选手的

参与，闪耀着不同的光彩。
柔力球决赛， 自行车管理员完成表

演后落下的热泪；航空模型赛场，操控飞

机的选手背后来自父亲的凝神； 龙舟决

赛后， 队员们谈起即将告别这一伤感话

题时的哽咽……一幕幕画面定格， 汇聚

而成的是全运会历史上的特殊一幕———
原来在这里，参与的意义可以胜过一切。

自行车管理员的眼泪

全运会柔力球决赛花式单人自编套路

的表演结束后， 赵红珍一屁股坐在了通道

边的凳子上，眼里泛着泪光，反复表达着对

于自己失误的歉意。 在这片拒绝专业运

动员的柔力球赛场，面对满场武术功底深

厚的竞争者们， 这位绿色自行车管理员的

“草根”身份显得有些突兀。
在四年前抱着锻炼身体心态参加居

委会组织的柔力球推广活动前， 赵红珍

与体育几乎没有任何交集， 登上全运会

舞台更是从未幻想过的场面， 这或许可

以解释为何她在赛前紧张得夜不能寐。

尽管接触柔力球的日子并不算久， 但一

招一式利落、 规范的赵红珍很快入选了

闵行区柔力球队， 还曾在市级比赛有所

斩获。 用闵行区老年体育协会会长陈春

香的话说， 善于钻研是赵红珍与其他爱

好者最大的不同，“她平时一有空就会上

网观看各种各样的教学和比赛视频，寻

找自身不足。 ”
通向全运的道路充满崎岖，3月底父

亲的猝然离世让赵红珍陷入了 极 度 悲

痛，那时她的备战计划才刚刚开始。在处

理完父亲的后事后， 坚强的赵红珍很快

又拾起了落下的进程。 为了不影响本职

工作， 她只能利用起一切零碎的休息时

间进行训练。 5月举行的预赛，赵红珍以

第六名的成绩晋级决赛， 完成了人生里

的一件大事。尽管天津之旅满是遗憾，但
在如此特别的经历面前， 瑕疵与失误只

不过是点缀。 正如赛后女儿在电话里的

那句安慰，“妈妈， 能走上全运会的决赛

赛场，就是一种胜利。 ”

两对父子的航空梦

9岁那年， 在上海市空模比赛现场，
张旭骏第一次见识了选手操控着造型迥

异的航空模型在在蓝天白云中划出美妙

弧线。 同年，张旭骏正式接受空模训练，
鼓励他做出这一决定的正是当初陪着一

起观赛的父亲张荣———一位曾经的中国

空模队运动员助手。
14岁成为中国空模运动首位个人世

界冠军，近年来多次在全国大赛登顶，对
于早已成为航空模型国际级遥 控 特 技

（F3A） 领域招牌人物的张旭骏而言，上

周斩获的这枚全运会空模F3A金牌依然

特别。毕竟，航空模型运动上一次入围全

运还是24年前。
在张旭骏每一次操控着小小空模旋

转、滑翔时，他的背后始终有一双眼睛注

视着飞行时的每一个细节。 “这就像F1，
赛车手负责驾驶， 也得有人帮他维护维

修器材。 ”在比赛的过程中，父亲张荣扮

演着助手的角色，“提醒他飞机的方位或

者是下一个规定动作。 ”
同一片赛场，在与张旭骏并肩作战的

队友张洪晓身边，同样有着父亲张鑫的陪

伴。张鑫无法为孩子负责专业信息的实时

提供， 但为了与孩子一同逐梦而倾尽所

有，是两位父亲身上共同的特质。“我能做

的就是地勤服务，比如搬运设备、辅助器

材。孩子才16岁，出去比赛我都全程陪着。
暑假向来是比赛季， 比赛繁重， 训练辛

苦，需要在学习和训练间找平衡。 ”在张

鑫看来，孩子的成长不局限于考分，能与

张 洪 晓 一 起 探 寻 儿 时 魂牵梦绕的航空

梦，是他表达父爱的另一种方式。

青春因为一起战斗而不寻常

全运会龙舟决赛赛场， 很难找到一

支参赛队如上海队这样由清一色的学生

组成。 在这支以上海海洋大学学生为班

底的队伍里，没人接受过体育专项训练。
在透彻理解龙舟运动前， 他们先体会到

通常是：社团里有位“魔鬼教练”。
孩子们口中的 “魔鬼教练” 叫迟焕

祺， 进学校任教前曾是效力于国家队的

赛艇运动员。 “这里的大门为所有人敞

开，训练会很残酷，能留到最后的一定是

最强者。 ”迟焕祺从不避讳自己的严厉，
在他的训练课里充斥着的大量枯燥的长

距离训练， 甚至比户外的烈日更令人难

以承受。 然而在这个历史悠久的大学社

团里，却很少有人因此退却。
全运会前， 队伍经历了长时间严酷

的封闭集训， 如今回忆起当初的点点滴

滴， 即将步入大四因而要从社团退役的

女队队长李莉哽咽了，“能参加全运是一

种机遇，让一切努力都很值得。 ”
“一张白纸进校园，根本不懂什么是

体育，但我们一起做到了，一个看似不可

能实现的梦想。 ”上周六，在这批曾经的

“白纸孩子”拿下男子12人 500 米直道赛

铜牌当晚， 迟焕祺给队员们留下了这样

一段寄语。 这份回忆， 将是一辈子的。

布达佩斯难解“小城的尴尬”
第17届世界游泳锦标赛多瑙河畔启幕

绚烂烟花洒满多瑙河夜空， 梦幻

光影将布达皇宫和塞切尼链桥装点成

华美巨幕， 布达佩斯用一场奢华的开

幕式为第 17 届世界游泳锦标赛奏响

恢弘序曲。
这是拥有悠久水上运动历史的匈

牙利首度迎来国际泳联顶级赛事。 因

原定东道主墨西哥瓜达拉哈拉不堪财

政压力“爽约”，拥有 2021 年赛事举办

权的布达佩斯临危受命， 将与世游赛

的约会提前了四年。 “从 2015 年更换

举办地至今， 布达佩斯只有两年时间

来准备这场盛会， 组织者的工作令人

惊叹。 我们很可能迎来史上最好的一

届世锦赛！ ”匈牙利人的诚意接盘，让
国际泳联主席胡里奥·马格里奥尼不

吝溢美之辞，但“救火”之举并不能化

解体育大赛的“愁嫁”危机。 从世游赛

到奥运会， 曾经奇货可居的举办权之

争，已时常沦为“寻找接盘侠”或是“捆
绑申办者”的苦情大戏。

尽力而为的称职“替补”
从布达佩斯决定接手本届赛事开

始， 争分夺秒的筹备工作就在这座城

市迅速铺开。 如今，面向来自全球 180
余个国家和地区的 2000 余名运动员

交出答卷，一切或许并不完美，却足见

东道主的付出和诚意。
在不到两年的时间里， 一座全新

的多功能场馆———多瑙河体育馆亮相

多瑙河东岸。尽管直到比赛启幕，部分

外墙工程尚未彻底完工， 内部细节也

有待完善， 但作为承担游泳和跳水两

项赛事任务的主场馆， 它已凭借施工

速度和出众设计，赢得了“布达佩斯新

奇迹”的赞叹。
为减少场馆建设成本， 提升赛事

关注度和影响力， 花样游泳、 高台跳

水、公开水域游泳等项目，均以搭建临

时场地的方式“植入”布达佩斯的标志

性景观。从英雄广场、多瑙河沿岸到巴

拉顿湖区， 每一场较量都成为城市风

貌的活力展台。
加速赶工硬件设施的同时， 几乎

没有国际大赛办赛经验的布达佩斯，
用尽可能多的热情弥补着赛事运行中

的生疏和不足。 “我们承担了风险，团
结一心完成这项艰难任务。 现在我们

可以自豪地说 ， 没 有 什 么 是 不 可 能

的。 ”匈牙利总理欧尔班表示，布达佩

斯没有因时间匆忙而降低办赛标准，
这让他颇感骄傲。客观来讲，“替补”东
道主诚恳的态度和称职的表现， 也的

确配得上这份自豪。
国际泳联理所当然要对东道主表

达感谢。在开赛以来的各个场合，主席

马格里奥尼都对布达佩斯给予盛赞。
“我们相信，匈牙利首都可以举办一届

成功的水上盛会， 全世界最优秀的选

手将在多瑙河畔度过最难忘的时光。”

再美的梦想敌不过现实

不过， 马格里奥尼的赞许总有几

分似曾相识。最近几年，几乎每项国际

泳联大型赛事，他都会将“史上最佳”
这般略显浮夸 的 最 高 级 评 价 挂 在 嘴

边。 毕竟，十年来，世游赛举办权已两

度陷入临阵易主的困境。 面对依然愿

意热情投入的承办者，国际泳联“掌门

人”自然要捧在手心。
在瓜达拉哈拉放弃本届世游赛举

办权之前， 迪拜也曾因资金问题无力

承办 2013 年世游赛，改由巴塞罗那临

时接盘。而在最近一次的申办过程中，

原本有意 2023 年世锦赛举办权的澳

大利亚、 阿根廷、 土耳其等国相继退

出， 经济实力雄厚的卡塔尔首都多哈

最终胜出。
居高不下的办赛成本， 难与投入

相匹配的商业回报， 以及因财政赤字

引发的民众抗议， 成为世游赛举办权

几度遭遇 “爽约” 的主要原因。 无可

否认， 国际泳联近年来通过一系列改

革， 在提升比赛观赏性和商业吸引力

等方面做出了积极尝试。 但随着现象

级明星菲尔普斯再度隐退， 加上赛事

市场化进程依旧缓慢， 游泳项目在世

界范围内的关注度并未取得足够理想

的增长。
从 本 届 世 锦 赛 已 进 行 的 比 赛 来

看，观众上座率并不乐观。而就在世锦赛

开幕前， 匈牙利本土明星霍斯祖还很不

给面子地叫板国际泳联， 称其不以运动

员为中心的改革和混乱无序的 财 政 系

统，“只能让游泳继续以业余运动的面目

存在下去，永远不会得到更多关注”。
即便如此，国际泳联还是应该庆幸，

在旗下顶级赛事遭遇举办方“爽约”时，
及时找到布达佩斯这样称职的接盘者。
相比之下， 办赛成本动辄数十亿甚至上

百亿美元的奥运会， 面临着更为严重的

“愁嫁”危机。 就在全力以赴筹办世游赛

的过程中，布达佩斯退出了申办 2024 年

夏季奥运会的举办权之争。 也正是由于

布达佩斯的退出， 国际奥委会最终决定

将 2024 年与 2028 年奥运会举办权 “打

包”送出，并取消投票流程，通过协商确

定办赛先后， 以求留住巴黎和洛杉矶两

座仅剩的申办城市。
与巴黎、 洛杉矶这样的国际大都市

相比，“小城” 布达佩斯的经济实力、办

赛能力都存在显而易见的差距。 就在里

约奥运会期间，国际奥委会主席巴赫还

曾称赞布达佩斯是“小城市榜样”，匈牙

利方面也公开呼吁应将奥运会交给“小

城市”，但最终，现实打败了梦想。 对于

匈牙利人而言， 在能力范围内走 “小而

美 ” 的路线 ， 的确才是更为现 实 的 选

择。 而对于奥林匹克运动， 以打包的方

式寻求奥运会承办者， 或许是更大的一

个尴尬。
（本报布达佩斯 7 月 16 日专电）

篮战城市三对三赛揭幕
本报讯 自入围 2020 年东京奥运会

正式项目以来， 篮球三对三运动在全球

范围内掀起热潮 。 上周末 ， 2017 篮战

城市三对三赛事在上海正大乐城与东莞

厚街篮战球场同步打响。
在上海赛区， 共有 16 支队伍现场

参与抽签， 通过单场淘汰赛制决出前四

名进入城市决赛。 正赛之外， 活动现场

还组织了篮球训练公开课 、 女 子 专 场

赛、 少年专场赛等一系列活动。 据悉，
本届赛事将覆盖北京、 上海、 广州、 深

圳等十座城市。 每个赛区都拥有一个根

据当地方言设置的主题， 上海取名 “结
棍”， 东莞名为 “爽瘾”， 成都则为 “好
耍”。 赛事共设置总奖金 40 万元， 各大

赛区正在报名中。
（谢笑添）

STC大铁联赛首进贵州
本报讯 作为知名的避暑胜地，贵州

夏季的宜人气候会吸引大批运动爱好者

的驻足， 而在国内铁人三项界颇具影响

力的 STC 大铁联赛即将首度走进贵州。
8 月 13 日，贵安国际铁人三项赛即将展

开角逐。
赛事将设有 KOL 精英组、奥运标准

距离分龄组和接力组、 半程奥运距离分

龄组、体验组、STC 小小铁人游跑两项赛

等众多组别， 满足不同水平层次爱好者

的需求。其中，STC 小小铁人游跑两项赛

等将于 8 月 12 日提前进行。 而在正赛

日， 全程及半程奥运标准距离的参赛者

将按照年龄分组进行排名。 赛事报名现

已开启，关注微信公众号“STC 大铁君”
即可进行报名。

（谢笑添）

上海杯帆船赛重回外滩
本报讯 越来越美的黄浦江， 金秋

十月将迎来 “千帆竞渡” 的美景， 这是

记者近日从 2017 年 “上海杯” 诺卡拉

帆船赛暨诺卡拉亚洲锦标赛赛事信息发

布会了解到的消息。 作为奥运积分赛，
本场比赛将聚集来自世界排名前 30 位

的各国和地区的奥运帆船选手 ， 共 计

12 支参赛队逐鹿黄浦江。
早在 1873 年， 上海帆船俱乐部在

黄浦江创办了首届 “上海杯” 帆船系列

赛， 当时共有六条帆船参加比赛， 这是

当时中国参加人数最多的国际帆船赛。
今年 10 月 14 日和 15 日， 重回黄浦江

的 “上海杯” 也将继续传承上海百年水

岸运动生活文化。 （陈海翔）

上港青训基地夏令营举行
本报讯 2017 年上港足球俱乐部青

训基地夏令营昨天在上海国金体育中心

拉开帷幕。 本次活动共有来自全国各地

的 24 家青训基地、 353 名球员和 48 名

教练员参加， 夏令营期间， 全部青训基

地还将派队角逐 “上港杯” 的桂冠。
上港俱乐部总经理隋国扬表示， 与

全国优秀青少年足球俱乐部合作建立青

训基地只是一个开始， 俱乐部将通过全

年不间断地开设教练员培训班， 逐步提

升各基地教练员水平， 此外俱乐部还将

通过举办赛事让各基地之间相互切磋，
丰富小球员的比赛经验和战术能力。 一

年一度的青训夏令营以及 “上港杯” 比

赛， 正是为了检验各基地在过去一年内

青训水平的提升。
（陈海翔）

动 态

沪彩民喜中七星彩1500万大奖
本报讯 体育彩票七星彩第17078

期日前开奖。 上海彩民成为当期最大赢

家，独揽三注头奖，且由一人中出，单票

豪取奖金1500万元。
上周， 中奖彩民前往兑奖处兑取大

奖。据这位幸运彩民介绍，他购彩已近20
年， 几乎见证了体育彩票的发展，“我从

体彩上市之初就开始购彩。 现在的玩法

比当年丰富了很多，七星彩、大乐透、排

列三、排列五等玩法我都会购买。 ”作为

资深彩民，他说自己买彩票没有技巧，只
有持之以恒的耐心。“这次中奖的五组号

码， 我已经守号了一年多时间， 倍投三

倍，单票30元，没想到能中出一等奖，太

幸运了！ ”他表示，正是“以不变应万变”
的购彩方式，为他带来了一份惊喜。

对 于 如 何 使 用 高 达1500万 元 的 奖

金， 这位中奖彩民表示要将奖金交给母

亲打理， 希望为她提供更舒适的生活条

件，尽自己的一份孝心。 （文彬）

缺兵少将，申花0比3不敌权健

金基熙， 当申花主帅波耶特选择用

这名韩国中卫来顶替伤停的瓜林出任球

队后腰时，他似乎拥有足够多的理由。金
基熙的防守和跑动能力突出， 此外还拥

有不错的出球能力， 他站在后腰的位置

上，球队一方面能增加防守厚度，另一方

面也能利用他的传球来连接中后场，尤

其是在天津权健拥有帕托这种全能前锋

的情况下， 金基熙还能从中场就开始紧

盯对手。
但最终 0 比 3 的结果和绝大部分时

间处于被动的比赛过程， 证明了波耶特

的冒险用人没能收到效果， 甚至还制造

了一些负面影响。 金基熙对后腰位置职

责的不熟悉导致他始终处于一种不适应

的状态，韩国人在防守中屡次丢失位置，
进攻时， 在中场拿球后也无法发挥出应

有的出球水准。说句“马后炮”的话，如果

波耶特按常理出牌， 用金基熙取代同样

在这场比赛中发挥糟糕的毕津浩， 与李

建滨搭档中卫，效果可能会更好一些。

比赛结束后， 波耶特显然对结果感

到非常沮丧：“我的心情非常糟糕， 我们

的表现很不好， 我到现在还没有完全冷

静下来。 这样的比赛之后我不会过多评

价，因为这时候说出的话，可能明天就会

反悔，我只能说我们踢得确实不好。 ”针
对金基熙的表现， 波耶特同样没有说得

太细，“金基熙今天发挥还可以， 他应该

获得更多比赛机会，但是因为政策，他无

法每场比赛都出场。 ”
赵旭日梅开二度，帕托锦上添花，在

目送天津权健凭借这场胜利进入联赛前

三之后， 申花的联赛排名却已下滑至第

十，对于志在获得亚冠资格的他们来说，
接下来的比赛已不容再有闪失。本周三，
申花将在足协杯八强战首回合比赛中客

场出战山东鲁能， 而这项赛事似乎也成

了申花争夺亚冠资格的唯一路径。“这场

0 比 3 的失败没什么可多说的了， 对方

的确比我们踢得好。”毛剑卿表示，“可能

在这场比赛之前我们考虑了太多的一周

双赛，希望接下来的足协杯赛，球队能够

表现得更好一些。 ”

小幸运

诚 如 赛 事 主 题 口 号 “Water
Wonder Welcome（水、奇迹、欢迎）”
直抒胸臆，被誉为“多瑙河明珠”的古
城布达佩斯，期待以世游赛为媒，邀请
人们相聚于此，分享喜乐，见证奇迹。

开幕之夜， 多瑙河畔不复往日宁
静。 习惯了慢生活的当地居民争相奔
向拥挤人潮， 远道而来的各国游客惊
叹于美妙邂逅。两个小时的并肩守候，

共赏一台美轮美奂的 “水上庆典”，一
段不可复制的回忆在各自心间珍藏。

烟花散尽， 舞台交还给竞技场上
的主角。在毗邻英雄广场的露天泳池，
“水中芭蕾”唯美上演，已升级为“妈妈
选手”的蒋文文与蒋婷婷复出再战，第
六次登上世锦赛舞台。 凭借一曲热情
奔放的《弗拉明戈》，花游姐妹收获双
人技术自选银牌， 相比付出的艰辛和
取得的成绩， 她俩更愿分享心中那份
热爱。 “这次比赛很特别，我们更享受
过程，享受女儿带来的力量。 ”如姐姐
所言， 布达佩斯之旅注定在她们的职

业生涯留下独特烙印，“这次经历让我们
更加感受到，热爱可以战胜任何困难。 ”

在舞台背后， 作为赛事运行中不可
或缺的“配角”，志愿者团队的工作总是
枯燥琐碎。在多瑙河体育馆媒体中心，负
责汉语翻译的艾娃却尽情享受着忙碌。
“中国跳水队实力太强，很多不能说中文
的记者都请我帮忙， 我的汉语算是派上
了大用场。 ”曾留学北京大学的经历，让
说着一口“京片儿”的她成了“红人”，“第
一次服务体育比赛， 与其他活动相比的
确有着不一样的魅力。能够参与其中，是
一份难得的‘小幸运’。 ”

因为世游赛， 原本陌生的彼此走进
同一片风景。 无论观众、 选手还是志愿
者， 置身这片风景， 都找到属于自己的
“小幸运”。（本报布达佩斯7月16日专电）
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